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生命的美，在病苦中淬鍊、在淚水中淘洗、在笑容中感受；

這是一個拔苦予樂的地方，一個感恩知足的天地。

心的軌跡
 慈濟醫療日誌



＞＞ 心的軌跡
 

關山
寧回關山找良醫

十二月二十八日

雖然是星期天，但是關山慈院急診室

仍一切就緒，為各種緊急狀況而準備。

突然間我的手機響起，原來是台東縣衛

生局醫政課鍾課長打來，說課室裡有位

曾姓同仁的阿嬤在浴室跌倒，好像骨

折，因為信賴潘永謙院長，因此要從台

東市直接送至關山，我馬上向急診室聯

絡，告知台東有一位曾姓阿媽要轉至急

診，請急診同仁待命。

歷經五十分鐘車程，終於來到關山慈

院，到了急診室，醫護同仁馬上給予相

關檢查，並照X光，當時潘院長正好在開

刀房，所以先行為曾阿嬤做一些支持性

治療，等潘院長下刀立即診查。

經過潘院長診治，確定是左髖關節骨

折，因此準備骨材後即安排開刀。

醫術精湛 固守台東

曾阿嬤已經高齡八十歲，原本即有輕

微中風，右側肢體無力，所以家屬擔心

開刀風險，因此第一時間，即想到潘院

長，而潘院長以精湛的技術，於兩個半

小時內為阿嬤施行左髖關節置換術，讓

家屬安心又放心的再現微笑。

手術非常順利，所以院長答應家屬

要求，讓曾阿嬤回到台東市靜養，院長

與專師詳細的向家屬解釋照護應注意事

項，並告知約二週後即可到台東的醫院

拆線。

潘院長親切且精湛的

技術，頗獲本地民眾好

評，常有年長之長輩慕

名而來，而院長也讓所

有民眾滿意的復原，回

歸正常生活。

就在同一時間，還有

一位住嘉義市五十歲的

秦姓民眾，因於二○○

四年十月三十一日晚上

在溫泉處跌倒，致左髖

骨處疼痛厲害，立即由

家人送至關山慈院急診
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很多民眾因信賴潘永謙院長，而翻山越嶺回到關山小鎮就醫。



就醫，經X光發現左髖骨骨折，病患決定

留在關山慈院接受治療。當天晚上十點

行骨折復位及鋼釘內固定手術。

  同年十一月三日傷口疼痛改善且可

自行使用拐杖下床活動，故辦理出院返

回嘉義，院長建議可至鄰近醫院或大林

慈院做後續追蹤，但是秦姓民眾還是信

賴潘院長，專程自嘉義回到關山骨科門

診，施行鋼釘拔除手術。

為求良醫翻山越嶺

無獨有偶，同一時期，另一位住台北

縣鶯歌鎮的十四歲徐同學與家人特地開

車，自台北來到關山骨科門診，因左足

及足踝骨折癒合，預定要住院行鋼釘移

除手術，但開刀過程中發現其左足第二

蹠骨未癒合，故施行骨移植後再用鋼板

固定，預定明年底可將鋼板拔除。

住院期間因其左足開放性骨折，引發

傷口周圍皮膚壞死及感染，又先後施行

清創手術及皮膚移植手術，並且也因發

現其左髖有骨折情形，故予安排施行左

髖骨折復位及鋼釘內固定手術。總計住

院四十五天後，病患終於在家人陪同下

出院，返回學校上課，並建議至鄰近醫

院做後續追蹤。

沒想到因為關山慈院的溫馨照護及信

賴院長的技術，他們一家居然不辭辛苦

的回到關山慈院複診。雖然明年底才可

將鋼板拔除，但病患及家人表示明年底

一定會再度回到溫馨的關山小鎮，因為

這裡有他們所信任的潘醫師及熟悉的醫

護人員，更有溫暖的人情味。(文/楊柏

勳)

玉里
牙仙子的童話世界  

卓溪國小口腔衛生教育

十二月十六日

牙仙子不是別人，正是音調略高、口

齒清晰，笑容滿面，我們都暱稱他「蔡

拔(蔡爸)」的蔡宗賢醫師，而左右護法

般的護牙小天使，一位是和藹可親、認

真負責的樊姐姐幼茹，一位是溫婉可

人、說起話來輕聲細氣的廷淑。

一旁只見蔡醫師在樊姐、廷淑的陪

同下，不疾不徐、有條不紊的準備著禮

物，看誰等會兒厲害，不只帶走豐富的

知識，還帶走滿滿的禮物！待田主任介
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小朋友以大牙模型練習正確刷牙方式。
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紹完畢，只見小朋友轟然而起的歡迎

聲，鼓動所有人心；笑咪咪的每張臉，

饑渴等待知識的甘霖；好奇的大眼，滴

溜溜的流轉在牙仙子與護牙小天使身

上，滿心的期待與歡喜，流露在每張童

稚無邪的臉龐。

童言童語童話

蔡醫師運用小朋友可理解的話語，介

紹了牙刷、牙線的重要性；用可愛的故

事引導小朋友了解甜食不只是糖果，還

包涵所有含糖食物，其中還問了一句讓

小朋友匪夷所思、搖頭晃腦的

問題：「醫生會不會蛀牙？」

一群小朋友，有的說會，有的

說不會，護牙小天使的樊姐不

禁望著他們的小臉笑了起來。

只見蔡醫師用自身的經驗娓娓

道來：「醫師也會蛀牙！但只

要好好使用牙刷、牙線，蛀牙

就不上門囉！」再次強調使用

牙線的重要性，是蔡醫師的目

的！甚至找了個老師來答簡單

題，答對時，小朋友全都回頭

報以熱烈的掌聲，讓老師滿

臉靦腆的收下印有靜思語的

健康牙刷做為禮物。

礙於許多父母都有抽煙、

喝酒、吃檳榔的不良習慣，

蔡醫師特別要小朋友一起跟

著唸：「親愛的爸爸、媽

媽！我好愛你們喔！可不可

以請你們不要吃檳榔，也少

喝酒、抽煙？因為吃檳榔

會得到癌症，我會很捨不

得。」希望藉由小朋友的語

重心長，可以讓有這些不良

習氣的家長深思，進而達到
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蔡醫師運用電腦播映簡報，並以小朋友可理解的話語，介紹了口腔

保健的重要性。



健康促進的目的，減少成人口腔癌的發

生。

期待與健康、與愛再相聚

就在小朋友爭相以大牙模型示範正確

刷牙方式，及正確使用牙線的同時，我

們訪問了田主任與其他四位小朋友。田

主任說到了卓溪國小百分之九十九都是

布農族小朋友，由於部分生活習性，大

家都感到健康知識的不足與需求。對於

玉里慈濟的健康協助更是讚不絕口，希

冀下次合作的機會。

小朋友透過鏡頭分享這堂課程的感

想。高啟宣小朋友說：「回去要勸爸爸

媽媽別抽煙、喝酒。」黃怡君小朋友

說，了解了正確的刷牙方式，對自己已

有蛀牙將會有幫助，也很害羞的說出蔡

醫師願大老遠來學校為大家做宣導讓她

很感動。

高靜小朋友說，

聽蔡醫師講完，以

後要乖乖用牙線，

不要讓自己有蛀牙

使 家 人 擔 心 。 最

後，高貞琳小朋友

以清晰的嗓音，有

禮的態度為所有卓

溪國小的小朋友表

達 感 謝 之 意 。 她

說，非常感謝蔡醫師到卓溪國小，讓大

家了解到口腔保健的重要，也願意推廣

口腔衛生，讓大家遠離蛀牙、牙周病及

口腔癌。(文/張東燕、謝枝祥)

台北
從外到內潔白如新

談牙齒美白與全口重建

十二月十七日

今年五月甫自美國回到台北分院的

牙科陳嘉彬醫師，他是美國人醫會的一

員，也曾參加薩爾瓦多等地的義診，今

天他起個大早為民眾講演牙齒美白與全

口重建。
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陳嘉彬牙科醫師在講座

上有問必答，也帶給社

區民眾新的護牙觀念。
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深入淺出談牙齒美白

「牙齒為何會變黃？」

陳醫師用最淺顯的方式告訴大家。

「您可能有過這樣的經驗，把咖啡、

茶等置入瓷杯中，不久瓷杯上就染上一

層咖啡色的汙垢。」

牙齒也是同樣的道理。而抽菸造成的

色素沉澱，齲齒，齒髓壞死，服用藥物

等也都是造成牙齒變色的原因。

無論是什麼原因造成牙齒變黃，只要

排除是懷孕，泌乳中的婦女，或是對過

氧化氫過敏者，藉由美白就有機會讓牙

齒重現亮麗。

「牙齒怎麼可以變白呢？」陳醫師為

大家解說牙原理。「就如衣服髒了可以

用漂白水漂白一樣，美白的機轉就是藉

由自由基如過氧化氫(H2O2)強大的氧化

能力，將色素的特殊結構打斷。」

陳醫師進一步表示，牙齒的美白有幾

個不同的方式，根據病患的牙齒活性可

分為「外表性」及「內加性」美白，還

有根據牙齒美白的場所，牙科醫師會根

據病人的狀況給予最適當的建議。

陳醫師也補充說明進行牙齒美白時，

還有幾個影響因素需注意。「首先要

洗牙，打磨，去除表層障礙，來進行清

潔牙齒。」另外，過氧化氫的濃度、酸

鹼值的強度、進行時的溫度、時間的長

短、是否加入金屬氧化物等催化劑加速

分解速率，都是牙齒美白是否成功的重

要因素。

當民眾聽見需要打磨，趕忙舉手發

問：「做美白需要打磨，這樣會不會傷

到牙齒的琺琅質？」

陳醫師藉機提醒一般不適當的認知，

他說：「以前大家總認為牙齒一旦長成

並且鈣化以後，無論是食用酸性食物、

或是做美白，牙齒表面的鈣質就會流

失。」但是最近醫界卻發現，經由唾液

中的鈣質，牙齒很快就可以修護。聽完

講演大家又多增長了一個常識。

而曾做過「居家美白」的蔡多美小

姐，也提出了疑問：「因為牙齒有些敏

感，所以暫時停止美白，我把藥物放在

冷凍庫，會不會過了有效期限？」

「一般過氧化物多是存放在冷藏即

可，你可以試著從冷凍庫解凍後，置於

口中試試，若仍會產生氣泡即是有效

的。」陳醫師清楚的回答著。

牙齒重建 恢復健康又美觀

除了年紀老化的因素外，當牙齒受到

極度的磨損、缺牙(尤其是後牙，大臼

齒、小臼齒)，長期忽視不加治療，或是

缺了很多顆牙齒，或是剩餘的上、下牙

齒咬合有問題，或是上、下全部牙齒都

沒了，都可能會導致下臉部垂直高度不

足，致使臉部變形。

陳醫師表示，其實發生變形的原因

是有跡可循的，如長期習慣吃硬質的食

物，夜間會磨牙，或是白天壓力大的咬

牙切齒等。他也建議根據不同的缺損狀

況，參考不同的重建方式，如全口或局
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部的活動假牙、固定牙冠或牙橋、植

牙、或是合併矯正或口腔外科手術，都

是很好的選擇。

「那麼，若有牙周病及糖尿病還可以

植牙嗎？」

「牙周病是軟組織及骨骼的毛病，糖

尿病會影響軟組織的癒合，導致鈦金屬

的接受不好。」陳醫師說：「在台北分

院我們會先將牙周病治好，再繼續進行

植牙，才能達到治療的效果。」 (文/魏

淑貞)

大林
二十多年血壓終獲控制 

松茂伯滿懷感恩

十一月十七日

「你再來沒有機會高血壓了！」院長

林俊龍這句話，讓患有二十幾年高血壓

的林松茂，開始有了信心。

長年無法控制的血壓

林松茂今年六十四歲，因為先天性的

高血壓，使他長期飽受血壓不穩定的折

磨，不僅如此，嚴重時還必須掛急診、

趕急救，就這樣，醫院也好像成了另一

個家。

雖然長期服用降血壓藥物控制，自

己在家也定時測量血壓，但有時候血壓

就像是「雲霄飛車」一樣忽高忽低，

怎麼都不聽話。當血壓又升高時，他就

會開始喘不過氣，所以只要是人又開始

不舒服，就會想到「一定是血壓又升高

了」。

沒想到長期下來無法良好控制血壓的

狀況，讓松茂伯因而中風。於是，他的

個性也變得非常急躁，一看到血壓高，

心情就會很不好。

中風後的生活，對一位自尊心非常強

的人來說，是何等難受，又心生自卑，

加上雙腳無力行走，只能藉由輪椅代

步，所以出門的次數也漸漸減少。

坐了二年輪椅的松茂伯，情況不但沒
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用心傾聽病人的心聲，林俊龍院長一次就抓住了

林松茂阿伯長年的困擾。
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有好轉，反而體力一天比一天差，日常

生活也變得無法自理；中風導致左手失

去了行動能力，上樓休息時也必須由人

背著才行。

尋遍名醫 治療無效

由於血壓一直都處於高低不穩狀態，

松茂伯吃了二十幾年的降血壓藥，病況

仍然無法獲得改善，甚至曾經氣不過，

一次吃下四種不同的降血壓藥物，血壓

還是降不下來。

這段期間，妻子黃玉英帶著他四處

尋遍名醫，只要是一有朋友介紹，哪個

地方有不錯的醫院，或是聽到哪邊有醫

術高明的醫師時，他們一定都會去「試

試」，即使路途遙遠，甚至一次拿藥必

須花上幾十萬的醫藥費，他們也都想嘗

試看看，只要病況能夠得到改善，這一

切都是值得的。

 
先生緣 主人福

有人說，看病也必須要「先生緣、主

人福(註：台語)」，意思就是說患者看

醫生時，能不能醫治好要看緣分，若和

醫生有緣，病入膏肓的症狀，也

會起死回生。

服藥二十多年以來，松茂伯的

血壓一直無法得到妥善的控制，

直到從許多朋友口中聽聞，大林

慈濟醫院的院長「很厲害」，

很多人都給他醫好了，於是抱著

一顆嘗試的心態來求診。他說：

「想不到掛號那麼難。」每天從

梅山早晨五點就出發，可是卻還

是掛不到號碼，松茂伯鍥而不

捨，終於在第五次才掛號成功。

第一次看林俊龍院長的門診，

松茂伯其實是不抱太大希望，但

想不到院長才看了病歷資料、做

心電圖檢查，還沒吃藥，就對他

說：「你的血壓不會再高了！」
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「你的血壓不會再高了！」有林院長掛

保證，林松茂阿伯從此安心過日子。



林松茂感到滿腹懷疑。

果真，看了幾次門診之後，長久無法

控制的血壓，竟一次就成功了，而且還

非常穩定，至今，六個多月的時間血壓

都很正常，也不再像以前那樣高低不穩

定。

松茂伯非常感激林院長，每次一遇

到人就直誇院長的醫術高明，他還說：

「院長在門診時要看那麼多的病患，但

他還是心平氣和，沒有一點煩躁，而且

對每位病人都相當關心。」

「用心」控制血壓

二十幾年都無法控制好的高血壓，竟

然被林俊龍院長一次就看好了，究竟他

是用什麼特殊的治療方式？

林院長笑著說：「因為林松茂的血

壓長期不穩定，吃了二十幾年的降血壓

藥，但效果都不好，後來發現他的腳部

有一點水腫現象，如果不在藥物中加入

一點利尿劑，血壓會難以控制。之後再

將降血壓藥調整一下，他的血壓就再也

沒有高過了。」

林俊龍院長表示，血壓的控制是因人

而異，更何況只光降血壓的藥就有好幾

種，所以治療有血壓問題的病患必須要

「對症下藥」，哪一種藥，適合用在哪

一種病患身上，這是非常重要的。

此外，控制血壓最重要有三要素，

一為「飲食」，一定要清淡，低鹽、低

油、高纖維，當然素食是最好的選擇，

不過素食有時候若是用油炸，太油的食

物，或放過多醬油、鹽，就不適合。

第二就是要「運動」，老年的高血

壓患者，可做適度的運動，像散步、爬

山，都相當不錯，若年紀較輕的病患，

可選擇慢跑、游泳、騎腳踏車等運動方

式，當然，足夠的休息也是很重要，如

果常熬夜、睡眠不足，血壓容易受到影

響。

此外，除了定期服藥，飲食其實是最

重要的，病患不能只光靠醫師治療、服

用藥物，若不忌口，抽菸、喝酒、吃過

鹹、油炸類食物，那血壓還是很難可以

控制下來。

滿懷感恩之心

期待果園收成 共襄盛舉

他說：「人老了，在家也沒什麼事

可以做」，原本想將一塊四分地賣掉，

但想想，應該也賣不出什麼好價錢，又

怕土地留著荒廢了可惜，於是自己蓋了

一間寮仔(放農具的小屋)，並種一些橘

子。

由於之前高血壓使得林松茂身體每況

愈下，所以「橘子園跟他」都休息了一

陣子。

由於現在的血壓控制得很好，還可以

下床走路，讓他相當開心，他說：「回

家後就是先將橘子園做一番整理」，而

他滿懷感恩，熱情地邀請院長和醫院同

仁，有空時，一定要到他的果園採橘

子。(文/江珮如)
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